
國立嘉義大學 96學年度第 2學期農學院院長與本院班級及學會幹部座談會紀錄 

一、時間：97 年 4月 23 日（星期三）下午 1時 20 分 

二、地點：資工館國際會議廳 

三、主席：劉院長景平                                記錄：呂美娟 
四、出（列）席人員：劉啟東主任、沈榮壽主任、林金樹主任、林翰謙主任、 

洪炎明主任、王建雄主任、顏永福主任、黃光亮主任、 
各學系學會幹部、各年級班級幹部。 

五、主席報告：很高興今天在此舉行本學期之幹部座談會，有 3 件事請大家幫

忙，請回去後轉告班上同學：1. 希望大家配合節約能源運動，

學校水電費居高不下，全球能源價格持續高漲，請大家下課一

定隨手關燈、關冷氣，養成節約能源的習慣。 2. 請大家要注

意交通安全，本月學校校外研習活動期間，有 2 位同學發生交

通事故，不幸往生，同學騎機車一定要很小心。 3. 有關智慧

財產權問題，希望大家都能遵守，不要影印教科書，尤其是不

要從網路隨意下載分享軟體，而觸犯智慧財產權。 

六、問題討論： 

提問一                                提問人：生農大二班代李典橋同學 
問  題：本系大二(95 年入學)在大四有開「實務專題」課程且為必修課，而大一 

(96 年入學)和大三(94 年入學)卻沒這門課，本班有些同學不喜歡從事研 
究，而且有些老師的實驗室接受學生名額有限制，造成修這門課不方 
便。 

顏主任：95 學年度的課程標準已報部核准，要更動必修課程有困難，每個實驗

室基於老師時間和空間的限制，所以老師會設定能容納的學生數目，

請繼續找尋適合您的實驗室，目前本系有 8 位老師應可容納全部學

生。另外，因為生物技術使用的試驗藥品耗材很貴，學生使用的藥品

耗材費都由老師個人的研究計畫支付，本系老師須執行研究計畫已無

法再負擔這項額外支出，學校撥給本系教學材料費也無法支撐這部分

的開銷，所以 96 學年度未再將「實務專題」列為必修課。 

院  長：師生乃雙向互動，老師可挑學生，學生亦可自己選擇老師，找不到指

導老師，系主任一定要幫忙解決問題。這次評鑑委員建議本校應將實

務專題納入必修課程，有實作經驗是本校的特色，也是我們比台大、

中興強的地方。 

黃主任：「實務專題」乃課程並不需要做高深之研究，其邏輯及實驗之基礎訓

練，是為學習的一部分，且相當重要。 

提問二                             提問人：生農大三副班代黃媛鈺同學 
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問  題：可否提供本系學生就業之規劃，告訴我們適合進入何種業界工作？如

何準備進入職場？ 

顏主任：本系公職考試類科好像沒有這類科，不過據本人所知，農生所研究生

畢業後工作都很好找，建議可找導師在班會詳細討論此問題，或利用

本系集合時間向各位同學說明。 

黃主任：公職考試有生物技術類科。至於畢業後之發展，只要在學期間好好唸

書、充實自己，在現在學習領域中，規劃人生，但走出的路不一定都

可照原來想的樣子，但不管如何，把握現在認真學習，蓄積能量，競

爭力一定能提高。 

院 長：請顏主任蒐集生農系就業資訊，提供給同學，同學的專業能力好好加 
強，就不怕畢業找工作的問題。 

提問三                             提問人：園藝大四副班代曾秀玫同學 

問  題：本系可否增加造園方面師資？ 

沈主任：本系造園方面目前與景觀系合聘曾碩文老師，加上原有的謝評諸老師

和陳士略老師，教部評鑑時也討論過，景觀在本系的配比並非 100％，

建議景觀系開放給本系學生修習相關課程，讓有興趣的同學選修。 

黃主任：先前礙於空間及製圖桌之限制，然此問題已解決。下學年開始，本系

已開放每年 5 名輔系之選讀機會，歡迎有興趣的同學提出申請。 

提問四                             提問人：農藝大二副班代王品仁同學 

問  題：理論上我們贏不了台大、中興，而我們的地又都拿去蓋圖書館、公園，

沒有農場可實習，看不到特殊希望。 

劉主任：農藝系過去有 3~4 公頃的農場可實習，配合學校整體發展農場越來越

小，評鑑委員亦向我們提出建議。這幾年我們也曾想購買農地或租農

地，但都因價錢太高，礙於經費而作罷。新民校區我們自中正大學要

回的地，現已著手規劃為本院實習農場並進行整地，但仍非長久之

計。從整體長遠發展之計，學校應規劃幾十公頃的農場，供全校的學

生實習。 

院  長：近 10 年配合學校新系館的成立，我們的農場就只剩目前這些，但也

一直很努力在另覓農場，包括校門口鹿寮里的農地，但太貴了、中埔

台糖的土地因靠近八掌溪地勢低窪，甚至太保高鐵附近的地，也因地

價談不攏而作罷。新民校區這塊地農路部分月底前可完工，待地整平

後即可運作，當農場實習地 5～6 年應沒問題。 

 2



提問五                             提問人：景觀系學會會長吳瑾瑜同學 

問  題：本系師資不足，希望能多聘一些景觀設計專業領域課程的老師。 

黃主任：本系目前有 4 位專任教師、5 位兼任教師，因本系剛成立 2 年，不可

能只有兩個年級的學生就聘 7~8 位甚至 10 位老師。本系規劃每學期

增聘 1~2 位教師，最近經系教評會議通過增聘 1 位教師，預定再聘 3
位開授設計課程專長的教師，而能在 100 學年度本系擁有 11 位師資

之陣容。 

提問六                                      提問人：景觀系王同學 

問  題：希望學校能夠提供本系學生校內實作之場地，可增加學生實作經驗並

改善校園環境之美觀。 

黃主任：本系於 3 年級下學期有實務實習課程。學校的農場、甚至校園每個地

方都是你們實習的場地，只要用心去注意，並請老師與該地管理單位

協調溝通，並提供材料經費補助，不但可達學習之目的，也可改善校

容，學校定樂見其成。 

提問七                               提問人：園藝大四班代王美琴同學 

問  題：園藝場實習課，太多拔草，機械操作太少。 

沈主任：這問題本系師生座談也談過。實習課的設計應有一主題之發展，避免

太多重複性的動作。本系的機械除割草機、小型怪手、曵引機…等。

將來擬於大二或大三開授園藝機械，有興趣歡迎回來選修。 

提問八                                       提問人：生農大三同學 

問  題：能不能有系與系、院與院之共同選修課程，以增進專業領域之交流，

彼此互相學習。 
院  長：1. 本院大一有農業概論課程，讓每系學生大略瞭解其他系在探討研究

的課程內容；種苗科技學程是跨系的課程；最近通過的蘭花生物技術

學程也是跨系的課程；生物技術學程則是本院與生命科學院共同開設

的學程，每一學程的基本設計是 20 學分 3 門 9 學分必修課程，通過

後可獲學程證書。2. 非課程之聯誼活動，各系與系或院皆可自行辦

理。 

顏主任：1. 教育部經費補助之生物技術先導型計畫從 6 月底至 8 月 15 日止，

開有一系列的課程，18 個名額分 6 個小組，所有學分皆被承認。2. 植
物分子生物研習營 8 月 8 日~10 日 3 天於關子嶺舉辦，歡迎大家報名

參加。 
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提問九                               提問人：林產大三班代陳震寬同學 

問  題：建議於大三、大四多安排一些工廠實務課程，便於同學考證照。 

林主任：1. 本系有 3 分之 1 的實習課，讓同學於木工廠動手操作。2. 目前規

劃考慮恢復校外實習制度。3. 進修部的技能檢定實習課排於週末的

白天（隔週上課），日間部，有興趣的同學亦可利用機會選修學習。

4. 木工廠上班時間都開放，鼓勵同學善於利用。5. 實務專討亦可不

做科學研究，可重於實際之操作經驗技巧，敬請同學可與各專題輔導

老師討論。 

黃主任：建議同學可於大二開始就選擇進入老師研究室，從協助幫忙學長研究

調查開始學習，相信會有所收穫，且對未來「實務專題」課程之修習

助益甚大。 

提問十                               提問人：生農大一班代林彥管同學 

問  題：大一農場實習場地太小、土質不好，每人只能種 10~20 棵，希望能提

供適當場地。 

顏主任：將轉告莊老師，本系農場還有幾塊地可用，可增加大家動手的機會，

但莊老師說同學上實習課都哇哇叫，怕弄髒衣服，請各位同學辛苦一

下。 

提問十一                     提問人：林產大四學生宿舍主委吳松林同學 
問  題：下週三宿舍將召開會議，可將景觀系實作場地納入提案，希望能提供

空間讓同學發揮專長，也能改善宿舍環境品質。 

院  長：請老師或主任與相關單位協商，申請材料補助。 

劉主任：同學似對實務工作很感興趣，但期末對老師的考核又都是『請老師不

要再叫我們下田了』。 

提問十二                              提問人：園藝大四班代王美琴同學 

問  題：可否進行分組教學，例如造園組…等。 

沈主任：台大師資充裕，才能分組教學，將來本系只有 13 位老師，評鑑委員

不鼓勵本系分組教學，這樣一來切割太零碎，倒可考慮適性領域專長

發展之分群教學，由景觀系相關的實作學科支援。 

顏主任：台大建議我們不要分群，大學部學生好好把書唸好，有興趣的再進研

究所。 

七、臨時動議：無 
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院  長：同學若有問題，請隨時向導師、主任反應，不限於週會或座談時間，

我們很樂意幫大家解決問題，即使未能如同學所願，也會讓大家瞭解

努力的過程及目標。 
散    會:下午 2 時 40 分 
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